

Lundi 3 avril 2017

numéro 754

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Vérités sur l'euro

L'Euro, "ce pelé, ce galeux, d'où venait tout le mal"

Auteur : Jean-Paul Betbèze



On aura reconnu le baudet, dans les "Animaux malades de la peste": c'est la source du virus selon La Fontaine. Le graphique présenté par la candidate du Front national lors d'un débat télévisé entre 5 candidats à élection présidentielle française le 20 mars dernier offre un moderne baudet - c'est l'euro -, germe du mal européen. Le graphique pourrait/voudrait illustrer un lien de causalité entre l'euro et la désindustrialisation des grandes

économies de la zone euro, France, Italie et Espagne notamment, sauf l'Allemagne, qui en aurait profité. Cette approche, simple, a un grand mérite : permettre les remarques et les critiques. En voici cinq.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Editorial **Fondation** : France/Europe - Rapport Schuman **Conseil européen** : UE-UK **Commission** : Mobilité - Pêche - Bourses - Dow-DuPont **Parlement** : UE-UK - Sécurité **Conseil** : Justice/Intérieur - Libye - Diplomatie **Cour de Justice** : Rosneft **BCE** : Billet/50€ **Allemagne** : Cyberarmée **Belgique** : UK-UE **Espagne** : Budget **France** : Franco-allemand **Italie** : G7/Culture **Lituanie** : Géorgie **Malte** : Budget **Pologne** : Innovation **Royaume-Uni** : Ecosse - Ulster - Article 50 **Arménie** : Elections **Moldavie** : UE **Serbie** : Élection **OTAN** : Défense **Migrations** : HCR - Hongrie - Italie - Turquie **Eurostat** : Inflation - Commerce - Chômage **Etudes/Rapports** : Contrefaçon - Cohésion **Culture** : Musées/Pays-Bas - Festival/Prague - Musique/Baden-Baden - Musique/Varsovie - Musique/Versailles - Science/Edimbourg - Musique/Salzburg

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Quelle politique européenne pour le nouveau président français ?



Dans un éditorial publié sur son site, Jean-Dominique Giuliani explique que la France est attendue en Europe et que le nouveau président français doit être un Européen exemplaire... [Lire la suite](#)

Fondation :

"Pour quelques étoiles de plus... Quelle politique européenne pour la France ?" est paru



Le Président de la Fondation, Jean-Dominique Giuliani, publie "Pour quelques étoiles de plus... Quelle politique européenne pour la France ?". En théorisant le concept "d'intégration par l'exemple", ce nouvel essai réconcilie intérêts nationaux et relance européenne au delà des récurrents débats sur la souveraineté. Commandez-le... [Lire la suite](#)

Commandez le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2017"



L'édition 2017 du "Rapport Schuman sur l'état de l'Union" est parue aux éditions Lignes de Repères en français et en anglais. Retrouvez cet ouvrage indispensable pour tout comprendre sur l'Europe en librairie ou sur le site de la Fondation. Vous y trouverez notamment un article sur les référendums en Europe rédigé par Yves Bertoncini. Commandez-le... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil européen :

L'Union européenne veut dicter le tempo des négociations avec le Royaume-Uni



Le 29 mars, le président du Conseil européen Donald Tusk a réagi à la notification du Brexit en affirmant que les 27 étaient déterminés à agir dans un esprit d'unité. Le 31 mars, il a fixé les conditions rejetant la demande de Londres de mener parallèlement l'accord de divorce et leur relation future... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Commission :

Nouvel élan à la mobilité des jeunes en Europe



La Commission européenne a annoncé le 27 mars une subvention pour permettre "à au moins 5.000 jeunes élèves" de se rendre dans un autre pays d'Europe, grâce à une enveloppe de 2,5 millions €, issue du budget du programme Erasmus... [Lire la suite](#)

Préserver les ressources halieutiques de la Méditerranée



Le 30 mars, la Commission européenne a obtenu auprès de huit Etats membres côtiers de l'Union européenne et de sept pays tiers un engagement pour les dix prochaines années visant à sauver les ressources halieutiques de la Méditerranée et à protéger la richesse écologique et économique de la région... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Pas de fusion entre Deutsche Börse et London Stock Exchange



La Commission européenne a interdit, en vertu du règlement européen sur les concentrations, la fusion envisagée entre Deutsche Börse AG et London Stock Exchange Group car cette opération aurait conduit à la création d'un monopole de fait... [Lire la suite](#)

Autorisation de la concentration entre Dow et DuPont sous réserve de conditions



La Commission européenne a autorisé le 27 mars sous conditions la fusion des entreprises chimiques américaines Dow et DuPont. L'autorisation est subordonnée à la cession d'une partie importante de l'activité mondiale de DuPont dans le secteur des pesticides, dont sa structure mondiale de R&D... [Lire la suite](#)

Parlement :

Projet de résolution pour fixer les règles de sortie du Royaume-Uni de l'Union européenne

Le 29 mars, 4 présidents de groupes politiques (PPE, S&D, ALDE et verts/ALE) et la commission des Affaires constitutionnelles du Parlement européen ont approuvé une résolution sur les conditions de



sortie du Royaume-Uni qui sera débattue et votée en séance plénière le 5 avril... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Les ministres de l'intérieur français et allemand discutent de la sécurité au Parlement



Le 27 mars, les ministres de l'intérieur français et allemand ont débattu de la sécurité devant les députés de la commission des libertés civiles du Parlement européen évoquant la nécessaire protection des frontières extérieures, le partage des informations et le chiffrement des communications... [Lire la suite](#)

Conseil :

Les ministres ont adopté des conclusions sur la politique migratoire et la sécurité



Les 27 et 28 mars, les 28 ministres de la Justice et de l'Intérieur ont adopté des conclusions s'inscrivant dans la mise en œuvre de la déclaration de Malte (renforcement des ressources aux frontières extérieures, politique de retour, lutte contre la fraude aux documents de voyage)... [Lire la suite](#)

Prolongation des sanctions contre trois personnalités lybiennes pour 6 mois



Le 31 mars, l'Union européenne a prolongé pour six mois les sanctions contre trois personnalités libyennes accusées d'empêcher la mise en œuvre de l'Accord politique libyen du 17 décembre 2015... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres des Affaires étrangères



Le 3 avril, les 28 ministres des Affaires étrangères ont adopté une stratégie pour l'Irak et un agenda pour le futur des océans... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Cour de Justice :

Les sanctions européennes contre Rosneft validées en justice



La Cour de Justice a validé le 28 mars les sanctions décrétées en 2014 par l'Union européenne contre l'entreprise russe Rosneft qui les avait contestées au Royaume-Uni. "Il n'y a aucun élément de nature à affecter la validité de la décision ou du règlement" instaurant ces sanctions, a statué la Cour... [Lire la suite](#)

BCE :

Nouveau billet de 50 €



Le nouveau billet de 50€, avec un niveau de sécurité renforcé, sera mis en circulation par la Banque Centrale Européenne à partir du 4 avril... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Allemagne :

Lancement de la cyberarmée allemande



Le 5 avril, l'Allemagne se dotera d'une cyberarmée qui aura pour mission de protéger la Bundeswehr d'attaques informatiques. Face à l'évolution des espaces de conflictualité (l'Allemagne aurait subi près de 300 000 cyberattaques depuis le début de l'année), la ministre allemande de la Défense veut une cyberarmée conséquente et autonome... [Lire la suite](#)

Belgique :

Le Lloyd's de Londres va ouvrir une filiale à Bruxelles



Le 30 mars, le marché d'assurance Lloyd's a annoncé qu'il allait ouvrir une filiale à Bruxelles. Véritable institution de la City de Londres, il a expliqué prendre cette mesure au vu de la décision du Royaume-Uni de quitter l'Union européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Espagne :

L'Espagne adopte son budget pour 2017



Le gouvernement espagnol a adopté le 31 mars le projet de budget pour 2017. L'objectif est la croissance économique et la bonne gestion des finances publiques... [Lire la suite](#)

France :

Rencontre entre les présidents allemand et français



Le 30 mars, le nouveau Président allemand, Frank Walter Steinmeier, pour son premier déplacement à l'étranger, a rencontré son homologue français François Hollande. Ils ont rappelé la responsabilité du couple franco-allemand pour le futur de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Italie :

Déclaration du G7 sur le patrimoine culturel



Le 31 mars, les ministres de la culture des pays du G7 ont adopté une déclaration commune pour forcer les Etats à mettre en place "des mesures fortes et efficaces pour lutter contre les trafics et le saccage des biens culturels"... [Lire la suite](#)

Lituanie :

Visite du Président géorgien en Lituanie



Pour marquer l'entrée en vigueur du règlement prévoyant une exemption de visa pour les Géorgiens qui se rendent dans l'UE pour un séjour inférieur à 90 jours sur toute période de 180 jours, le Président géorgien Giorgi Margvelashvili s'est rendu les 30 et 31 mars en Lituanie, où il a été reçu par son homologue lituanienne Dalia Grybauskaitė... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Malte :

Le budget maltais à l'équilibre pour la première fois depuis 35 ans



Le gouvernement maltais a annoncé le 30 mars que les finances publiques étaient à l'équilibre, avec un excédent de 8.9 millions €, une première depuis 35 ans... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Pologne :

Déclaration du groupe de Visegrad sur l'innovation numérique



Le 28 mars, les Premiers ministres des pays du groupe de Visegrad (Hongrie, Pologne, Slovaquie, République tchèque) ont adopté une déclaration commune sur leur coopération mutuelle en matière d'innovation et de numérique... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

La Première ministre écossaise demande un nouveau référendum sur l'indépendance



Le 28 mars, le Parlement écossais a voté, par 69 voix contre 59, une motion autorisant la Première ministre Nicola Sturgeon à négocier avec le Parlement britannique la tenue d'un second référendum sur l'indépendance de l'Écosse. Le 31 mars, Nicola Sturgeon a formellement adressé cette demande à la Première ministre britannique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Difficultés à former un gouvernement de coalition.



Le Sinn Féin et le Parti unioniste démocrate n'ont pas réussi à former un gouvernement en Irlande du Nord dans le délai imparti, à savoir trois semaines à compter des élections du 2 mars. Les discussions se poursuivent... [Lire la suite](#)

Theresa May déclenche l'article 50 TUE sur la sortie de l'Union européenne



Le 28 mars, Theresa May a signé la lettre officielle demandant à l'Union européenne le déclenchement de l'article 50 du TUE. Le 29, elle s'est adressée à la Chambre des Communes et a reconnu que le Royaume-Uni "perdrait de l'influence" et le 30, le gouvernement britannique a publié sa "grande loi d'abrogation"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Arménie :

Elections législatives en Arménie



Selon des résultats encore partiels, le Parti républicain du Président Serge Sarkissian aurait remporté les élections législatives le 2 avril en Arménie, avec 49.12%% des voix. L'opposition, menée par l'homme d'affaires Gagik Tsaroukian en aurait remporté 27.32%... [Lire la suite](#)

Moldavie :

Conseil d'association Moldavie - Union européenne



Le 31 mars, lors de la 3e réunion du Conseil d'Association UE-Moldavie, l'Union a réaffirmé les conditions nécessaires au développement du processus d'association politique et à l'intégration économique de la Moldavie... [Lire la suite](#)

Serbie :

Élection présidentielle en Serbie



Le Premier ministre sortant Aleksandar Vucic a remporté l'élection présidentielle serbe le 2 avril avec 57% des voix. La participation a été de 54.13%.. [Lire la suite](#)

OTAN :

"Le lien transatlantique est vital"



Le 31 mars, les ministres des Affaires étrangères de l'OTAN ont examiné la question d'un partage plus équitable des charges, des réponses au terrorisme et d'une approche unie à l'égard de la Russie... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Migrations :

Le HCR pour une coopération renforcée en Grèce pour l'accueil des migrants

Le 27 mars, le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (HCR) a souligné la nécessité d'une coopération renforcée pour améliorer la situation des demandeurs d'asile et des réfugiés en



Grèce... [Lire la suite](#)

La détention des migrants entre en vigueur



La loi hongroise de mise en détention systématique des migrants est entrée en vigueur le 28 mars. Selon la nouvelle législation, tous les demandeurs d'asile doivent être regroupés dans deux camps fermés installés à la frontière serbe... [Lire la suite](#)

L'Italie se dote d'une loi encadrant l'accueil des migrants mineurs



Le 29 mars, le Parlement italien a adopté une loi encadrant l'accueil des mineurs non-accompagnés qui pérennise la pratique de non expulsion des mineurs non-accompagnés. Déjà validée par le Sénat, elle a été adoptée par 375 voix contre 13 à la Chambre des députés... [Lire la suite](#)

Situation des réfugiés en Turquie



[la suite](#)

Le 31 mars, le comité de direction de la commission en charge du suivi de l'accord UE-Turquie sur l'accueil des réfugiés en Turquie a rapporté de nouveaux projets en matière d'éducation et de santé. La moitié de l'aide financière (1,5 milliard €) a déjà été dépensée l'an dernier... [Lire](#)

Eurostat :

Taux d'inflation annuel de la zone euro en baisse à 1,5%



Selon une étude d'Eurostat du 31 mars, le taux d'inflation annuel de la zone euro est estimé à 1,5% en mars 2017, contre 2% en février 2017... [Lire la suite](#)

Un tiers des échanges européens avec les Etats-Unis et la Chine



Le 29 mars, Eurostat a publié une étude sur les échanges internationaux selon laquelle les Etats-Unis (17,7%) et la Chine (14,9%) demeurent les premiers partenaires commerciaux devant la Suisse, la Russie, la Turquie et le Japon... [Lire la suite](#)

Chômage en baisse à 8% dans l'Union et 9.5% dans la zone euro



Le 3 avril, Eurostat a publié une étude indiquant que le taux de chômage de l'Union européenne avait atteint 8% en février 2017, soit le taux le plus faible depuis janvier 2009, et celui de la zone euro 9,5%, le plus bas depuis mai 2009... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport de l'OCDE sur la contrefaçon



Dans son rapport sur le commerce des biens de contrefaçon publié le 28 mars, l'OCDE constate qu'un téléphone mobile sur cinq et une console de jeux vidéo sur quatre qui traversent les frontières sont des faux... [Lire la suite](#)

Rapport sur la politique de cohésion et l'investissement

Le 31 mars, la Commission a publié une première évaluation positive



des conditions préalables que les Etats membres doivent satisfaire pour pouvoir bénéficier des fonds structurels et d'investissement européen. Ce prérequis a fortement incité les Etats membres à effectuer des réformes... [Lire la suite](#)

Culture :

Semaine des musées aux Pays-Bas



Jusqu'au 9 avril, se tient la Semaine nationale des Musées aux Pays-Bas. Des centaines de musées sont ouverts. Visites libres ou guidées, expositions, ateliers ou conférences sont programmés... [Lire la suite](#)

Journées du film européen à Prague



Du 6 au 13 avril, Prague accueille un festival dédié au cinéma européen. Une cinquantaine de films sont projetés... [Lire la suite](#)

Festival de Pâques de Baden-Baden



Le Festival de Pâques de Baden-Baden se tient du 7 au 17 avril avec en ouverture l'opéra de Puccini Tosca... [Lire la suite](#)

Ludwig van Beethoven Easter Festival à Varsovie



Jusqu'au 14 avril, Varsovie met à l'honneur Ludwig van Beethoven, lors d'une trentaine de concerts à l'occasion du festival de Pâques... [Lire la suite](#)

Grandes eaux musicales au château de Versailles



[la suite](#)

Venez profiter du château de Versailles, avec la réouverture des grandes eaux musicales, jusqu'au 29 octobre. Découvrez les jardins du château sur la musique de Bach, Haydn, Mozart, Lully et Rameau... [Lire la suite](#)

Festival international de science à Edimbourg



Jusqu'au 16 avril, Edimbourg accueille le festival international de science pour rendre les sciences attractives et accessibles à tous et pour sensibiliser le public au développement durable... [Lire la suite](#)

Festival de Pâques à Salzbourg



Le festival de Pâques (Osterfestspiele) de Salzbourg fête son 50e anniversaire jusqu'au 17 avril avec au programme notamment l'opéra La Walkyrie de Richard Wagner... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



3
Avr. 3 avril
Luxembourg
Conseil Affaires étrangères
Luxembourg
Conseil Agriculture et pêche

3
Avr. 3 au 6 avril
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen

4
Avr. 4 et 5 avril
Bruxelles
Conférence sur l'avenir de la Syrie et de la région

7
Avr. 7 avril
La Valette
Réunion de l'Eurogroupe

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ;
Laurent Boulay, Hanna Létang, Béatrice Manole,
Elise Mathevon, Lorène Weber.

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}